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□特约评论员
王国荣

“
“自己

选择的路，
跪 着 也 要 走 下
去。”施祖林为自
己选择的人生路，
值 得 尊 重 。 他 学
无 止 境 、勤 奋 坚
持、不畏艰难和与
病魔抗争的精神，
更是值得学习。

10 月 20 日，78 岁的永康老人施祖

林郑重地将几天前用过的准考证用铁

夹子夹了起来，挂上了墙。自 1993 年

起，施祖林已陆续参加律师资格证考

试 26 次。已逾古稀之年的他，也成为

我省年龄最大的考生。

相对于成人高考，“老年考生”早

已不是新闻。但是，像施祖林这样全

省年龄最大的考生、且是参加律师资

格证考试，想必很多人还是头一回见

识。相比之下，对许多参加过 1989 年

首届全国律师资格统考的人来说，肯

定会对“屡败屡战”的施祖林肃然起

敬。因为这门考试太难了，而且从首

届开始后一届比一届难，现在更是被

网友喻为“天下第一考”。

记得当年笔者同很多人一样，参

加恢复高考制度后的第一年高考，就

因为失利而偃旗息鼓了，更不敢想去

尝试律考。因此，笔者非常佩服施祖

林的勇气与意志。他从上世纪 80 年

代开始，边工作边坚持自学法律，并

且为了参加法考，先后取得了法律专

科学历和浙大法律本科文凭。更让人

感 动 的 是 ，58 岁 时 被 查 出 严 重 胆 囊

癌，手术切除胆囊和部分肝胃后带插

管参加了当年的法考。这需要何等强

大的内心和毅力？

“ 自 己 选 择 的 路 ，跪 着 也 要 走 下

去 。”诚 然 ，这 是 施 祖 林 为 自 己 选 择

的 人 生 路 ，应 该 给 予 尊 重 ，却 似 乎

难 以 复 制 。 但 是 ，他 这 种 学 无 止

境 、勤 奋 坚 持 、不 畏 艰 难 和 与 病 魔

抗 争 的 精 神 ，值 得 很 多 人 学 习 。 人

生 道 路 伴 随 艰 难 和 曲 折 ，总 不 能 事

事 如 意 、一 帆 风 顺 ，像 施 祖 林 这 样

勤 奋 好 学 的 人 ，如 果 上 天“ 眷 顾 ”一

点 ，他 或 许 早 就 通 过 了 法 考 。 然 而

一 场 大 病 ，使 他 的 健 康 遭 受 损 害 ，

赶 考 的 路 变 得 越 发 艰 难 ，古 稀 之 身

仍 在 为 法 考 不 懈 奋 斗 。 癌友们从中

似可得到有益借鉴，在治疗的同时一

定要鼓起与病魔抗争的勇气，不能因

病 消 沉 ，癌 症 病 人 一 半 是 被“ 吓 ”死

的 ，这 已 经 是 很 多 人 的 认 知 。 既 来

之，则安之。现实中确实也有很多如

施祖林般的癌症病人，在调整好心态

后，正确、坦然面对生死，专心做自己

喜欢做的事情，活出了属于自己的精

彩。

施祖林为追逐梦想，已经 26 次走

进考场。如今他还每天花上几个小时

阅读相关书籍，虽然身体状况和记忆

力都大不如前，但他的脚步却始终没

有停下，并且不打算停下。他的孜孜

不倦、锲而不舍，是出于对法考的不

解之缘，更是为了一批需要他帮助的

弱势群体。据报道，这些年他一直坚

持免费为弱势群体提供法律援助，经

手的官司超过 100 件，这已经很不简

单。为弱势群体提供法律援助，成了

他人生的追求，也是他为之奋斗的人

生价值所在。如果他能早点拿到律师

证，就能帮助到更多需要打官司的弱

势群体。在此为施祖林祈福，希望他

能如愿以偿。

为施祖林的勇气与追求点赞

“
满 足

数 量 庞 大
的 老 年 群 众 多 方
面需求、妥善解决
人 口 老 龄 化 带 来
的社会问题，事关
全市发展全局，事
关百姓福祉，需要
我 们 各 部 门 齐 心
协力，深谋远虑，
全力应对。

88 岁的离休干部应跃鱼写稿 70 年，

越活越年轻。83 岁的退休医生朱企松 5

年来制作了 400 多篇美篇，更有许多年

轻人向他请教。两位耄耋老人是我市

老龄化的缩影。当前，我市百岁老人已

达 79 人，让更多的老年人享受改革开放

成果，老有所养、老有所依、老有所乐、

老有所安，需要我们积极作为，深谋远

虑应对老龄化。

满足数量庞大的老年群众多方面

需求、妥善解决人口老龄化带来的社会

问题，事关全市发展全局，事关百姓福

祉。不可否认，我市应对老龄化基础还

比较薄弱，如老年大学场地、师资有限，

还不能很好满足老年朋友的需求；一些

小区缺乏老年活动场所，如东虹、西虹

花苑物业公共场地闲置多年；许多农村

老年人除了搓麻将、打扑克，几乎没有

其他娱乐。因此，为应对老龄化，需要

我们各部门齐心协力，深谋远虑，全力

以赴。

应对老龄化关键要满足老年人的

精 神 文 化 需 求 。 我 市 早 就 达 到 了 小

康 标 准 ，老 年 人 吃 穿 不 愁 ，但 像 应 跃

鱼、朱企松这样精神世界丰富的毕竟

少数。许码头社区有一位老人对“点

亮 微 心 愿 ”的 党 员 说 ，自 己 的 儿 女 在

美国，“微心愿”就是希望党员每周陪

她 聊 天 一 次 。 满 足 老 年 人 的 精 神 文

化需求，不仅要有场地、有经费，更要

有 热 心 人 做 。 市 老 年 体 协 主 席 孙 新

聚担任过市领导，退休后谢绝老板高

薪 聘 请 ，热 心 公 益 ，发 展 老 年 体 育 事

业 ，经 过 十 多 年 努 力 ，全 市 健 身 辅 导

站 星 罗 棋 布 。 物 质 和 精 神 就 如 车 之

双轮鸟之双翼，让更多老年人补上精

神之钙，是老人之幸，儿女之幸，社会

之幸。

应对老龄化重点要发展新时代养

老体系。我们要把积极老龄观、健康老

龄化理念融入经济社会发展全过程，加

大 制 度 创 新 、政 策 供 给 、财 政 投 入 力

度。老年食堂是应对老龄化的福利，纵

观全市 297 家居家养老服务中心，有的

办得红红火火，有的勉强支撑，有的已

停办。让老年食堂办得红红火火，一方

面要多方筹集资金，对老年食堂的卫生

标准严格把关，另一方面要建立相应的

日常管理制度，比如食堂肉、菜的食品

安全要定期检测。这项工作由各村动

手是很难完成的，可以以镇为单位，组

织专业人员定期上门抽样。此外，还可

以开展“厨师培训”，使饭菜软硬程度更

合老年人。

应对老龄化更加要打通医养结合

的有效载体。截至去年底，我市 60 周岁

以上老年人 12.97 万人，占全市总人口

的 20.88%。就像汽车达到一定年限需

要保养，60 周岁以上难免会出现健康隐

患。一方面，我市大病保险选缴率达到

95%，堵塞了大病致贫的漏洞。另一方

面，我们还要看到第一人民医院常常排

起长队，而有专长的医疗人才沉不下

去，基层医疗技术水平较为薄弱，医养

结合体也较为缺少。鼓励民间资本投

入，加大基层医疗人才培养等等，让更

多的老年人小病就能早发现、早治疗。

最美夕阳红。让我们携手同心，促百岁

老人从“小众型”迈向“大众化”。

深谋远虑应对老龄化
□特约评论员

赵开浪

金 诗
杰 在 处 理

阿 婆 和 中 年 妇 女
纠 纷 时 进 行“ 简
单化执法”，这不
但 符 合 司 法 为 民
精 神 ，也 折 射 出
了 人 民 警 察 对 人
民的情怀。

“

一位阿婆与一名中年妇女因为玉

米买卖发生纠纷。一开始，两人为了价

格讨价还价。随后，中年妇女把玉米外

衣给剥了，并表示如果阿婆不同意每斤

3.5 元，就不买了。因为玉米外衣被剥

了，不会有人再买，阿婆执意要求中年妇

女购买。虽然这是一件小事，但双方互

不相让，以致惊动了警察。到现场处理

的西城派出所民警金诗杰，面对互不相

让的买卖双方，自掏腰包 19 元，买下玉

米。至此，这起纠纷得以解决。

这是一个堪称“完美”的解决方法。

这个事情虽然很小，既然闹到把警察都

叫来了，可见买卖双方态度是多么固执

的。警察到现场是当娘舅的，双方都希

望他能主持公道。一般纠纷，总有个对

错。而这件事却不能简单地分个对错，

实际上也不太好分个对错。如何处理，

这是对民警金诗杰的一个考验。如果处

理不慎，就有可能伤害人民群众的感情，

有负人民群众对人民警察的信任。

从现在金诗杰的处理方法看，他是

有智慧的，是懂得做群众的工作。也许

有人会问，他怎么做群众工作了？也没

见他在现场说服谁啊？没有说服谁，不

等于当事双方就一定针插不进，水泼不

进，更多的原因应该是金诗杰不想在这

件事上分个对错来。这是不讲原则吗？

当然不是。让人民群众满意，让人民感

受到公平公正，这是司法为民精神的体

现。金诗杰的处理方法不但符合司法为

民精神，也折射出了人民警察对人民的

情怀。买卖双方各自的坚持，表明的是

生活的态度，阿婆卖玉米，可以说是中国

老人勤劳的本性使然；中年妇女买玉米

讨价还价，是懂得节俭持家过日子。她

们的行为中既有对生活的认真，也包含

人性的善美。作为一名基层民警，金诗

杰深谙普通民众生活，且对他们怀有朴

素的感情。人民警察来自人民，人民警

察为了人民，金诗杰看似简单的处理方

法，是给“人民警察”四个字添了彩。

基层民警任务重，压力大，如何肩负

使命，履行职责，这是每个民警必须面对

的问题。从金诗杰的处理方法看，转变

执法理念很关键，简单事情，进行简单化

处理，提高工作效率，把更多的时间用在

复杂问题的处理上。在基层，民警面对

的问题，大都是民事上的纠纷，解决这类

问题的关键，最主要的是要带着感情去，

用真诚去打动人，把情理法说通讲透，也

许问题就解决了

肯定金诗杰的处理方法，自然不是

要求在类似纠纷的处理上效仿他的这一

做法。基层的矛盾纠纷各有各的不同，

解决上没有什么固定的程式和套路。但

许多矛盾的产生，就是当事的一方为了

一口气。只要把人的气捋顺了，就是把

人的心路打通了。这就要求我们的基层

民警，要有观众观念，要懂得换位思考，

即站在百姓的立场上想问题，看问题，这

就不愁解决不了问题。这是金诗杰玉米

买卖纠纷处理方法带给我们的思考。

“简单化执法”的背后是群众观
□特约评论员

薛建国


